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肿瘤、肝硬化病人到我们这里来的，很多都已到中晚期

了。他们到我们这里来，是对我们最大的信任啊！只要他们

还有一丝希望，我们就会想尽一切办法拯救他们的生命。他

们能活下来，我心中的喜悦是无法用语言来形容的。

“信任”两字值千金
逼着我们去为病人寻找生机
中华中医药学会肿瘤分会常委、杭州种福堂（艾克）中医院院长孙彩珍 口述

一
我听到最多的是：“孙医师，我们反正是

死马当作活马医的，能活下来，要好好谢谢

您；治不好，也不会埋怨您。”听了这样的话，

我压力好大啊。我知道，病人家属这样说，是

想给我减压，让我放心大胆地去治疗，不要有

压力。但我知道，这是病人家属最后的孤注

一掷。我从他们渴望的眼神中读出了“信任”

两个字，这就让我暗暗下决心，一定要尽心尽

力为病人服务。

但有时，我也确实很矛盾。眼看着病人

连头转一下都没有力气了，也很想扶正扶正，

开点太平方。“虚则补之”，先吃点补药补起来

再说，补个十天半月，病人力气肯定会好一

点，头会转动，说话声音会大一些。

但为什么病人会如此乏力？除化疗放疗

原因外，更主要的原因还是由肿瘤引起的，肿

瘤细胞的增长是以 1 变 2、2 变 4、4 变 8⋯⋯

到后来基数越大，长得也越大，吸收的营养也

越多。有的家属给肿瘤病人吃高动物蛋白，

补品吃得多，结果肿瘤也长得快。此时，如果

不抓住主要矛盾，而只是给予补药，从表面看

可能好转，但实际上，肿瘤将补药大量地吸收

走，而身体仅仅获得一丁点儿。

所以，时间不等人，必须不失时机地进

行“解郁、通络、软坚、排毒”，对肿瘤发起进

攻。肿瘤是一个“毒”聚集的地方，但“毒”

并非紧紧聚集在有形的肿块之处，而是脏腑

蓄毒不流，即全身的排毒功能下降甚或丧

失。这在汉晋时期医家就有了见解，提出：

“肿瘤发生，非独局部肿块，而更有脏腑蓄

毒不流原因。”所以，蓄毒不流是肿瘤发生

的根本原因，排毒是主要矛盾，必须抓住这

一主要矛盾。

肿瘤的治疗在中医理论是上必须要有

创新，而不可一味遵原有理论，比如虚则补

之而忌攻伐。我们的经验是“攻”即“补”，

“攻”与“补”是一对矛盾，而“矛”与“盾”在

一定条件下可以相互转化的，因为肿瘤病人

的“ 虚 ”是 因“ 肿 瘤 ”致 虚 ，而 对 肿 瘤 进 行

“攻”使肿瘤变软，毒排部分出去，使其没那

么猖獗，从而减少了对营养的吸收，使病人

全身状况好转，则达到了“邪去正自安”，正

气不但未受损反而增长。在用药上亦如此，

须突破亦须创新，如“旋覆花”在《雷公炮炙

药性论》一书说：“虚人忌食之”。但这个药

可搜老痰顽痰，一切筋里膜外之痰，所以在

治肿瘤时我们必须选它。

二
肿瘤这个东西确实难缠，我接触肿瘤虽

然是父亲垂危开始，但在父亲之前，我们那也

是中草药之乡（中国中药材之乡）。山上路

边，溪边、草丛中，都可以发现中草药。一个

村或几个村中总会出一个这样的有一技之长

的人，我的奶奶便是这样的人。

那时我还只有十岁，爷爷后颈长了一个

拳头大的肿块，到医院说要开刀，没有钱

开，然后奶奶就教我们到地边溪边采一些蒲

公英、地丁、白毛蜈蚣草、煎起来给爷爷喝，

每天喝两碗，后来这肿块不见小，反而大起

来且溃烂，如花菜一样，我们看看都有点

怕。奶奶就叫我们继续拔这些草药来，且吩

咐不要到田头地头去拔，地丁要拔那种紫颜

色的，花也要开紫色的，也不能拔那种长藤

蔓的那种，要到阳山上去采。奶奶还叫我爸

爸上山去采挖八角金盘、金丝吊鳖、山海

螺、铁角菱等，整锅煎起来，每天喝 6 大碗。

爷爷自从大剂量开吃后，三个月有好转，半

年后就能正常生活了。

有一年夏天，我放暑假回家，我哥拉我

去采药，说他一个大学同学陈海金生了世上

罕见的肿瘤——胚胎性横纹肌肉瘤，现在从

医院退回家了。我问为什么不开刀，哥哥告

诉我说，因为腹水搞不掉，不能开。陈海金

说，病好不了那是命，就是腹水太难过了，

叫我们帮帮忙，帮他搞一搞，所以我们上山

给他采了几次药送去，吃了几个月，后来他

说去上海开刀了。以前他在医院用利尿剂，

用白蛋白，一用少去很多，过两三天又长回

来了。

爸爸诊断为肝肿瘤、腹水后，叫了我们最

信任的堂兄来治。父亲吃了他几贴药后不见

好转，他说回家去翻翻资料，我们一起去翻了

半天医书、手抄本。我们也在自己家里翻了

医书，因为哥哥同学腹水时，哥哥带回一些

书，有本叫《当代治癌专家论治癌》，是一个老

教授写的，里面讲中医学要根治肿瘤必须走

破瘀活血道路，只有找到了破瘀活血的药与

其他药物有机结合，才能找到根治肿瘤的道

路。我们如获至宝，我和哥的意见统一为“须

在强大的抗肿瘤药下采用有凌厉攻势的破瘀

活血药。”父亲奇痛无比，杜冷丁开始打一针，

有 6 个小时效果，到后来，1 个半小时后就要

打，但开不出这么多杜冷丁。

父亲这么痛，但他不想死。但父亲腹部

高凸如磨盘，坚硬如石头，手摸去高低不平，脸

黄转黑，腹部坚硬。所以要先弄软，应予软坚。

治病要治本，治本要求因，病因是生气。

我妈说父亲两个月前去天台街头买小猪，想

着小猪养大了过年好吃，结果这小猪在半路

上就死了。买小猪的钱还是借来的。小猪肚

子剖开，发现里面喂了水泥，所以小猪死了。

父亲当夜就气得肋部痛，一直当作胃痛忍

着。按中医说的是，生气致病。肝气郁结必

当解郁啊，所以形成了一个方子。药煎好后

没人敢送，后来还是我姨妈胆子大，送去给父

亲吃。

后来经过中医学院的几年学习，胆子小

了不少。我们请了中医科学院首席研究员周

超凡教授做顾问，周老是搞治则治法研究的，

了解我们这套治法后，对我们说：“你们不容

易啊！”当周老向时任中华中医药学会肝胆病

专业委员会主任委员钱瑛教授介绍我们的情

况时，钱教授是这样说的：“周老，别人这样说

不要紧，你在这个位置上是不可以这样说

的。”钱教授难以置信，但当周老带钱教授看

过并走访了病人后，他说了一句话：“看来真

正的国宝在民间。”

三
如今，我们的病人越来越多，我的时间真

的非常紧张。值得庆幸的是，我和哥哥手把

手带出的一批助手，现在已能独挡一面，挑起

大梁。2003 年我们在杭州创办了杭州艾克

中医肿瘤门诊部，如今已 16 个年头了，是浙

江省中医药学会团体会员单位。2016 年我

们又建立了杭州种福堂中医院，现在已经开

业接诊并收治了许多中晚期肿瘤病人，许多

人评价我们的医务人员服务态度好，对病人

十分用心。

杭州种福堂中医院是杭州市健康产业重

点项目。像医院副院长杨德志、董文耀副主

任医师等，病人对他们信任有加。以前病人

都是冲着我来的，现在是冲着我们医院的名

声来的，因为助手们开出的方子和我开出的

一致，所以有的病人病好了后，不仅要和我合

影，而且一定要拉着我的助手一起合影。国

家级正骨名医罗有明大师关门弟子、国医大

师程莘农院士的针灸传人张宇生主任最近加

入医院，领衔坐诊医院康复科，为肿瘤患者及

中风后遗症患者、高血压、糖尿病、颈肩腰腿

疼等疑难病患

者服务。

用药如用

兵，来不得半点

马虎。所以有

一点我始终是

清 醒 的 ，那 就

是：我不完全满

意的医生，我是

不会放在最后

处方关上的。

本报记者 方云凤 整理

孙彩珍院长

扫一扫

了解更多服务信息。


